

dans le cas de ne pas souffrir des bouleversemens et des incendies.

En 1220, on lui trouve un seigneur donné par l'empereur *Frédéric II*, et maintenu malgré les habitans. Les frères, oncles, neveux et enfans de ce premier seigneur se sont disputé long-temps la domination. On les représente comme des tyrans cruels. Ils se nommoient *Passerino*. Sous le dernier d'entre eux s'établit à Mantoue *Louis de Gonzague*, originaire d'Allemagne, et protégé par l'empereur. Il avoit une femme d'une grande beauté. Ses charmes n'échappèrent point à l'œil libertin de *Passerino*. Il tâcha de la séduire et menaçoit de violence. Elle avertit son mari. Dans une lutte, apparemment de corps à corps, il tua *Passerino* d'un coup de poing à la tempe, chassa ses enfans et ses partisans, et s'empara du duché, en 1328.

Ce prince augmenta ses états, tant par les armes, que par la faveur de l'empereur *Charles IV*, qui lui confirma, en 1354, le duché de Mantoue pour lui et pour ses descendans. Son fils aîné lui succéda. Il étoit déjà âgé, et avoit trois fils qui se disputoient l'autorité de son vivant. Les deux cadets dressèrent des embûches à l'aîné, et le firent mourir. Le second, *Louis*, ne

Louis de
Gonzague.
1328.

Gui 1360.

Louis II.

1369.

François Ier.
1382.